

Lugo, un mes.	1 ptas.
Fuera un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero, un trimestre.	9 »

El único periódico que tira dos ediciones y que se publica todos los días en esta capital, es

**EL PROGRESO**  
DOS EDICIONES DIARIAS

# El Progreso

DIARIO POLITICO Y DE INFORMACION

FRANQUEO CONCERTADO  
LUGO: Viernes 17 de Noviembre de 1916  
ADVERTENCIAS  
Anuncios y reclamos a precios convencionales.  
La correspondencia al administrador. No se devuelven los originales.  
Redacción, Administración e Imprenta de  
**EL PROGRESO**  
Calle de Manuel Becerra, 4  
EDICION DE LA MAÑANA

## EL GOBIERNO TRIUNFA

Corren vientos de bonanza para el Gobierno. Las sesiones parlamentarias desfilan con tranquilidad perfecta y uno tras otro van cristalizando en el ambiente de las Cortes los proyectos que constituyen la esencia del programa liberal.

Parécia que amenazaba tormenta la discusión del presupuesto de Fomento, pero después del discurso del Sr. Gasset quedó perfectamente definida y planeada la actitud de las oposiciones, pudiendo asegurarse que de ellas no partirá el chispa que los agoreros de la política esperan provocará la crisis.

Nadie piensa hoy en ella, más que los descontentos de siempre, aquellos a quienes el desencanto o el desprecio hace convertir en realidades las esperanzas y los sueños de grandeza.

En la reforma de la Ley Electoral vieron muchos el caballo de batalla y hubo quienes dedujeron la caída inevitable del Ministerio ante el choque de tantos intereses políticos como se sintetizan en la modificación proyectada; pero ya se ve cómo los jefes de las minorías, salvando aquella función puramente dinámica del Parlamento, impuesta por la necesidad de que las fuerzas se equilibren y ponderen, apréstanse a una colaboración más o menos tácita pero eficaz, a la obra del señor Ruiz Giménez.

Y lo que a tenor de este proyecto decimos, podemos repetirlo en cuanto afecta a los del Sr. Alba. Jamás han tenido ambiente más propicio en las Cámaras.

Dicho se está que la obra de Hacienda rozó apenas la oposición, porque no hizo otra cosa que iniciarse, pero basta ello como síntoma para fundamentar la convicción de que las minorías coinciden en el sincero deseo de emprender una labor fecunda de regeneración económica.

Se ha establecido entre todos los elementos de la política española una corriente franca y abierta de conciliación y de solidaridad y esto es augurio feliz de triunfo para los verdaderos amantes del progreso nacional.

## La gran comedia-tragedia de Polonia

(De nuestro servicio especial)

Bismarck era hombre de estilopropio. Su barbarie diplomática y su puño de hierro inspiraronle todos los actos públicos. Dinamarca, Austria y Francia fueron el yunque donde golpeó recientemente este germano que descendía en línea directa de aquellas legiones comandadas por Breno y que, a la vista de la presa codiciada y sometida por la fuerza, exclamaban voluptuosamente ¡Ay, de los vencidos! Pero este ilustre profesor de energía, tenía una cualidad que en una raza como la teutona alimentada espiritualmente por el luteranismo hipócrita y admirablemente dispuesta para todo absentismo volitivo, tenía que producir sus efectos y crear escuela. Bismarck era, a ello me refiero, un gran director de escena. Nada dado a la comedia, prefería el drama, y a éste, la tragedia. Así, toda su vida política, ha dejado tras él huellas de amargura y a estela de sangre mas que suficiente para ahogar cien veces, si cien vidas tuvieran. Más, Bismarck era todo un habitudo y practicaba comúnmente, con arte que envidiarían los héroes de Lombroso, lo que los tratadistas de Derecho Penal llaman la coartada. Cuando la falsificación del famoso despacho de Ems que determinó la guerra de 1870 entre Prusia y Francia, se procuró la coartada. Algun tiempo la defendieron sus admiradores y discípulos hasta que desapareció el ídolo, quedó archicomprobado que, lejos de ser un artista, había sido un vulgar falsificador, hombre de presa, fiel continuador de su política estranguladora de pueblos. Tenía una ventaja sobre sus herederos; que no era Tarfuto, —por algo hizo votar las leyes de Mayo reguladoras de la Kulturkampf,—ni era servil, como sus sucesores. Habló a sus soberanos con respecto y franca dignidad. Y como sus maneras no le acomodaban, a Guillermo II, recibió la absoluta. Verdad, que la Princesa Bismarck se vengó del gesto ingrato del Kaiser para con su marido, colocando el retrato del Emperador de Alemania en la cuadra del Castillo de Posen, entre relinchos de bestias y estiercol. Guillermo II se enojó momentáneamente de tamaño irrespetuosidad, pero, al Canciller de hierro no volvió más a ocuparse en los negocios públicos. El, tan apto para la tragedia, acabó políticamente en personaje de vodevil...

Su estilo desapareció con él. De todos los que colaboraron a su lado no queda en Alemania mas que un fiel, el folclórico Maximiliano Harden, que guarda respeto sagrado a la memoria del Patrón y zorra de lo lido a los cancilleres de barro que le han sucedido. No repara, pues, a pesar de la censura, en propagar en su panfletorevista Zankuff, opiniones muy duras contra los que, a su juicio, están desvirtuando la obra del fundador del Imperio germánico. Bethmann-Holweg cae frecuentemente bajo la garra de estelibista, quien no se crea que hace obra pangermánica como la entienden y practican los hidalgos (hobereaux) y los militaristas de profesión. Harden dice que el Pangermanismo no es el Pangermanismo. Y que éste matará a aquel. Los dos Pan han envenenado el alma alemana, Goethe y Beethoven no se reconocerían

## MOMENTANEA

### Los franceses

Condición secular de la raza latina: discutir todos y no entenderse nadie. Esto ocurre actualmente en la prensa francesa. Todos los periódicos emiten juicios críticos respecto de la campaña y raro es el que coincide con el otro.

Francia dió en los campos de batalla un ejemplo de heroísmo digno de admirar al mundo. Francia apareció desde los primeros momentos de la contienda, regenerada, hecha otra Francia nueva; unida, admirablemente unida frente a los cañones enemigos, frente a las aguerridas huestes teutonas. No sería de desear que esa misma Francia apareciese identificada como un hombre solo, en las barricadas de la prensa, de esa prensa, como ninguna apasionada y como ninguna vil y patriótica?

Porque es de advertir que la prensa francesa, es algo así como el crisol donde se funden las pasiones todas; pero que tiene siempre por lema supremo el ideal santo de la patria, ya se proclame en las luchas de los partidos políticos, ya en el sangriento trasegar de las trincheras. Por eso, precisamente por eso, llama la atención de la prensa de las demás naciones, aliadas la discordancia que de algún tiempo acá se observa entre algunos de los más importantes diarios de la República vecina.

Es por convicción sincera de que en el alto mando francés hay errores peligrosos para la victoria de las armas aliadas?

Es por antagonismos de partido, de bandería, de doctrina política o social? Si lo segundo, lógico es que tales querrelas se mitigen y tales pleitos se aplacen para cuando la ocasión ofrezca momentos propicios.

Si lo primero, parece natural que aquellos que ejercen la función fiscalizadora de las empresas militares, dejen también para cuando ellas cristalicen en soluciones prácticas, el comentario y la sentencia.

Juan R. SOMOZA.

## De la Alcaldía

Por haber quedado desiertas las subastas anteriores para contratar el suministro de carne fresca de ternera con destino a los establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad, a pesar de haberse aumentado el precio, se anuncia de nuevo por séptima vez, señalando para la celebración del acto el 23 de diciembre próximo, a la una de la tarde, en el despacho de la Alcaldía, por el tiempo que sea necesario hasta que se contrate dicho servicio para el año entrante. o se halle la Corporación en condiciones legales para adquirir el artículo administrativamente.

El tipo es el de una peseta y 50 céntimos el kilogramo.

Se halla acordado realizar a medio de subasta y las condiciones porque han de rigirse los contratos de los servicios para el próximo año de 1917 que se expresan a continuación:

Suministro de artículos alimenticios a la Casa municipal de Beneficencia y patatas para el Hospital.

Idem de varios artículos alimenticios, combustible y otros objetos con destino a dichos establecimientos.

Idem de pan de trigo para los enfermos de los mismo.

Idem de carne fresca de ternera para los citados enfermos.

Idem de raciones a presos pobres de la cárcel del partido.

## Tráfico ferroviario gallego

Un grupo de comerciantes de La Coruña dirigió a la Sociedad Patronal una exposición acerca del tráfico ferroviario, de la que entresacamos las razones siguientes:

1.º Suspender la facturación de toda mercancía durante tres días consecutivos.

2.º Que se retengan los vagones suficientes en los tres días, para la formación de dos o tres trenes diarios de mercancías.

3.º Que se hagan circular estos trenes hasta la estación de Lugo o Monforte, llevando personal suficiente para que todo vagón cargado sea descargado en las estaciones de tránsito, sin diferir el vagón, a no ser que fuera preciso por la reducción de unidades y las pendientes de trayectos.

4.º Que una vez terminado el trayecto o trayectos indicados, esos trenes retornen a la Coruña, tomando en el trayecto las mercancías destinadas para estaciones de ruta y con precisión de que al llegar los trenes de retorno a esta es-

## LOS OFICIALES QUINTOS

La ley suprimiendo las vacantes de oficiales de quinta clase de Gobernación que publica la Gaceta, dice así:

Artículo único. Se autoriza al ministro de la Gobernación para suprimir las vacantes de oficiales de quinta clase que se produzcan dentro del primer tercio de la escala, según la plantilla, y ascender por cada una con su importe a los tres oficiales de quinta clase más antiguos sin que los de esta clase puedan ser ascendidos en lo sucesivo más que por rigurosa antigüedad. También se le autoriza por el actual ejercicio para invertir los remanentes de los créditos de los capítulos 1.º, 2.º, 3.º y 9.º del presupuesto vigente, relativos al personal, en crear plazas de la cuarta clase de oficiales, que serán provistas asimismo por antigüedad rigurosa en los activos de la clase inferior inmediata.

## En obsequio a "Os Montes"

En el Hotel Universal obsequiaron ayer con una comida íntima a "Os Montes", varios de los amigos y admiradores con que cuentan en esta capital.

Reinó durante el acto la mayor fraternidad.

A la hora del café leyéronse adhesiones entusiastas.

Figuran entre ellas las siguientes: **Toxos e Froles de El Ferrol:** En nombre «Toxos e Froles» adhiérome de corazón merecido homenaje enxebre agrupación «Os Montes». —Presidente. —Vaello.

**Amigos d'a fala, de Monforte.** Nome Amigos d'a fala saudo enxebres gallegos «Os Montes» patriótica propaganda musical rexional. — Bonet Fontela.

Los lucenses de la Coruña: Adherímonos homenaje ese cuarteto triunfos región, felicitándoos cariñosamente. —Grupo entusiastas lucenses.

El Sr. Carvalho (D. Antonio) envió una tarjeta, concebida en términos muy afectuosos y entusiastas, escusándose de asistir al acto por hallarse indispuerto.

A los telefonemas anteriores, contestaron «Os Montes» con el siguiente despacho, dirigido a los presidentes de las sociedades mencionadas:

«Entusiastas amigos «Os Montes» agradeciendo efusiva adhesión, reunidos fraternal-banquete, saludan a esa agrupación enxebre.

Presidente: — Venancio Díaz.

El Sr. Abalde, jefe de la importante casa comercial que opera bajo la razón social «Abalde y Compañía» regaló a los comensales varias botellas del magnífico vino tostado del Ribero, de su cosecha, embotellado, de más de 16 años, rasgo que fué muy aplaudido por los asistentes a la comida.

Al final de ésta, «Os Montes» y algunos admiradores de éstos, Guisasaola, Maurenza, Manolo Barreira y otros, cantaron algunas partituras de música genuinamente gallega, siendo muy aplaudidos.

En suma: una fiesta altamente simpática, verdaderamente enxebre, intensamente gallega.

## VIDA MILITAR

### DESTINO DE ARTILLERÍA

El capitán de Artillería, D. Joaquín Herrero, ha sido destinado a la Comandancia de Menorca.

### ARMAMENTO

Se declara reglamentario para los Cuerpos que actualmente usan la carabina Mauser, y en sustitución de la misma, el nuevo modelo con la denominación de mosquetón modelo 1916.

### RESERVA GRATUITA

Con el fin de formar las escalas a que se refiere el art. 35 de la Real orden circular de 18 de noviembre de 1914, se ha dispuesto que a los suboficiales que sean promovidos a segundos tenientes de la reserva gratuita se les señale como fecha de antigüedad en este empleo la de 1 de febrero del año en que sufran el examen, que exige el reconocimiento de su aptitud.

## Avance político

La junta de defensa nacional se reunió el día 16-15-30. Se reunió la junta de defensa nacional. La presidencia del Monarca, asistiendo todos los miembros que la forman incluso el Sr. Dato.

### Habla Romanones

El presidente del Consejo ha manifestado que insiste en sus propósitos de no admitir fórmula alguna que no sea el principio de discutir el presupuesto extraordinario de Fomento. Mostróse el conde de Romanones, satisfecho de la marcha de la discusión parlamentaria.

—Hasta ahora—dijo—no hubo ninguna obstrucción, apesar de que tantas se han anunciado.

### Venta autorizada

Fue autorizado el ministro de la Guerra para que venda los terrenos que ocupa la maquinaria eléctrica cerca del túnel de Somport (Canfranc), a la sociedad que construye un túnel internacional.

### La junta de subsistencias

Se reunió la junta de subsistencias. Acordó que los discursos en esa junta no duren más de diez minutos cada uno. Acordóse también redactar el reglamento de aplicación de la Ley con toda urgencia.

## Información general

### Periodista fallecido

El popular periodista y literato notable D. Francisco Fernández Villegas, que con el pseudónimo de Zeda ha escrito brillantes artículos en La Epoca y otros importantes diarios, ha fallecido.

Una afección bronco-pulmonar le lleva al sepulcro.

Muy sinceramente se siente este fallecimiento entre sus amigos.

### Los estudiantes

Con motivo de los escándalos promovidos por los estudiantes, el ministro de Instrucción pública ha ordenado la clausura de la Universidad de Valladolid.

En dicha población reina tranquilidad absoluta desde que se ha recibido la orden ministerial.

### De Badajoz

Comunican de Badajoz que en el pueblo de Alburquerque, de aquella provincia, extraían bellotas de un monte de propios varios vecinos.

El alcalde de dicho pueblo, creyendo suyas las bellotas opusose a que los vecinos de referencia continuasen realizando la recolección.

Acudió la benemérita, y de la colisión ocurrida entre ella y los paisanos, resultaron uno de éstos herido y tres muertos.

Además hay varios contusos. En el cuartel de la Guardia civil de Badajoz, se halla acuartelada la fuerza de caballería para partir con destino a Alburquerque en el momento en que se la llame.

### Buque español a pique

Comunican de Londres que ha sido hundido el vapor español «Arizmendi», de la matrícula de Bilbao.

Fue salvada la tripulación.

## EL CRIMEN DE TEIJEIRO

Don Eduardo Castrodá, jefe de la estación ferroviaria de Teijeiro, halláase encamado a causa de la criminal agresión que fué objeto días pasados y de cuyo suceso dimos cuenta a nuestros lectores.

El Sr. Castrodá sufre varias heridas en la mano y muslo izquierdos. Parece que el tiro que hirió gravemente al jefe de la estación de Teijeiro partió de detrás de un muro inmediato al lugar en donde cayó herido.

La Guardia civil de Curtis detuvo a un individuo llamado Benito Campos Sánchez, domiciliado cerca de dicha estación ferroviaria, y al cual se le cree autor del salvaje hecho.

Al Benito le fué tomada declaración incurriendo en varias contradicciones, por lo que ingresó en la cárcel de Arzúa.

La desgracia del Sr. Castrodá es muy sentida en Lugo, pues cuenta aquí con numerosas amistades.

(POR TELEGRAMA)

guerra europea

Madrid 17-5-30

Parte francés

(Oficial).—París. Al Sur del Somme hemos penetrado en el pueblo de Pes...

Parte inglés

(Oficial).—Londres. Seguimos avanzando en Ancre. Hemos 5,678 prisioneros.

Parte rumano

(Oficial).—Bukarest. Al sur del Dniepr continúa el fuego de fusilería.

Parte ruso

(Oficial).—Petrogrado.—Confírmase el avance de los rumanos ante la gran...

(POR TELEGRAMA)

LAS CORTES

Madrid 17-5-20

SENADO

A las cuatro da principio la sesión. Preside el marqués de Alhucemas.

CONGRESO

A las tres y veinte comienza la sesión de la presidencia del Sr. Villanueva.

(POR TELEGRAMA)

Más de política

Madrid 17-5-30

Bugallal

Regresó a esta Corte el ilustre ex ministro de Hacienda, Sr. Bugallal.

Burell Encuétrase restablecido de su dolencia, el ministro de Instrucción pública.

La asamblea de alcaldes dió cuenta al Gobierno de las conclusiones acordadas respecto de las Haciendas locales.

El conde de Romanones manifestó que no acepta ninguna fórmula que no sea la aprobación del presupuesto extraordinario en su parte esencial.

(POR TELEGRAMA)

Asuntos varios

Madrid 17-5-20

Manifestación obrera

El próximo domingo tendrá lugar una imponente manifestación obrera para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Inauguración de un casino

Los Reyes y demás personas de la familia Real, asistieron al acto de inauguración del Casino destinado a individuos del Ejército y de la Armada.

El «lo» de la Tortajada

Declaró ante el Juzgado el esposo de la Tortajada.

Excitación entre turcos

Comunican de Barcelona que reina excitación enorme entre los turcos internados, que residen allí, a causa de haberseles rebajado los socorros por el Consulado de su país.

(POR TELEGRAMA)

Al cerrar la edición

Madrid 17-5-20

Las subsistencias en Inglaterra

Comunican de Londres que el Gobierno está dispuesto a llegar a la adopción de medidas muy enérgicas para evitar el acaparamiento de las subsistencias.

La intercesión de España

Comunican de París que se ha rogado a la Embajada de España en Berlín que interceda con el Gobierno alemán para que consienta en la libertad de los oficiales franceses que se encuentran prisioneros en Atenas.

Un bombardeo

La flota francesa bombardeó la defensa turca de Arabia, causando en ella daños y víctimas.

Los ingleses en Oriente

Las fuerzas británicas que operan en los Balcanes han tomado el pueblo de Kakaraka.

Los temporales

En todo el frente balcánico llueve de un modo torrencial.

Grandes combates

En Renail tuvieron lugar sangrientos combates, cuyo resultado se ignora aun.

Persiguiendo a los búlgaros

Las tropas franco-rusas persiguen a los búlgaros en un frente de muchos kilómetros.

Ocuparon los pueblos de Zabjain, Bordin y Velesina.

Continúan avanzando.

(Urgente).—Madrid 17-5-40

Buque en peligro

Un despacho oficial de Tenerife dice que el vapor lusitano «Machico» pidió socorro por medio de la radiografía, hallándose al norte de la Isla de Lanzarote.

Supónele torpedeado por un submarino alemán.

Salió en su auxilio un vapor con objeto de recoger a los naufragos.

Desde el mediodía de ayer el «Machico» no contesta a las llamadas que se le hacen.

Hasta el mediodía comunicóse con el «Machico» el vapor español «Infanta Isabel».

El «Machico» era un buque alemán, del cual se habían incautado los portuñeses.

Batebot a pique

Han llegado a Ibiza seis naufragos del pallebot «Violet» que se dirigía a Génova con un cargamento de bacalao.

Dicen los naufragos que a consecuencia de un fuerte golpe de mar se le abrió una vía de agua, yéndose a pique.

La Bolsa

Fondos públicos

4 por 100 perpétuo interior, con-tado. . . . . 00'00 id. fin de mes. . . . . 74'85

Table with financial data: Amortizable al 4 por 100. . . . . 00'00 Idem al 5 por 100 . . . . . 97'60 Acciones Banco de España. . . . . 440'00

Un caso vergonzoso

En un pueblo de la provincia de Cáceres—no dijo el Sr. Francos Rodríguez en cuál, pero importante por sus enlaces postales,—con 400 vecinos, no hay más que dos que sepan leer, el cura y el maestro.

Se aceptó el ofrecimiento y quedó conjurado el conflicto: el pueblo tenía ya su oficina de Correos y su cartero.

Más lo que dejó de ser un conflicto para el pueblo lo es ahora para el burocrático centralismo. El maestro de escuela trata, como es razón, de cobrar del Estado sus haberes de cartero, y el Estado alega que no puede pagarle como funcionario de Correos, porque percibe otros haberes como maestro de escuela.

Está pintado de mano maestra el Estado. Cuando se trata de abandonar un servicio tan importante como el Postal, lo abandona sin escrúpulos y hace trabajar doblemente a un funcionario, aún la dignidad de su función, principal, sin poner remedio.

¿No es esto sintomático de todo un Estado bochornoso de la administración pública?

¡El Estado puede ufanarse de su obra?

Y el pueblo, este pobre pueblo español, sin defensa, sin escuela—¡baldía terapéutica la ofrecida por Costa, como medicina, a los políticos liberales!—pero ahito de libertad y ronco de gritar en el coso, puede seguir poniendo toda la esperanza de su reconstitución nacional en las bellas palabras de sus gobernantes y en las esencias del sistema liberal.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Noticias

Se dice que en el ministerio de Instrucción pública han comenzado los trabajos de preparación para el establecimiento de un curso experimental de enseñanza por medio del cinematógrafo, en las escuelas.

—Doña Sagrario Rodríguez Prieto, mayor de edad y vecina de Villalba, solicita autorización para establecer una escuela no oficial en dicha villa.

—Ante numerosa concurrencia se celebró en la Normal de Maestros de Santiago la segunda sesión de propaganda, preparatoria de la Asamblea general que en breve tendrá lugar.

—Los maestros interinos de la escuela graduada de Puenteareas, que todavía no llevan un mes al frente de la enseñanza, han renunciado el cargo, fundándose en que las 40 pesetas mensuales con que se les retribuye no les alcanza para mal comer.

—Tomó posesión del cargo de maestro propietario de la escuela de Puebla, en Fonsagrada, D. José Fernández Hidalgo.

—La Dirección general de primera enseñanza envió a la Gaceta las propuestas del concurso general de traslado a escuelas nacionales, de maestros, completa; la de maestros, menos las de 1.000 pesetas, que a toda prisa están poniendo en limpio para remitirla también al periódico oficial.

LA SITUACIÓN DE MÉJICO

SENSACIONALES REVELACIONES DE UN PERIODISTA YANQUI

Días atrás nos decían que Villa se había apoderado nuevamente de Chihuahua, lo que supone una gran sorpresa para los yanquis, que creían tenerle encerrado en las encrucijadas de la sierra, y hoy añaden los telegramas que los villistas han asesinado a varios norteamericanos, causando esta noticia honda sensación en los Estados Unidos.

Todos los periódicos de Nueva York coinciden en las informaciones referentes a los progresos del movimiento que acua-

dilla el general Félix Díaz, el cual, además de Oaxaca, es dueño del Estado de Chiapas y de todo el istmo. Al revés de lo que hasta ahora han hecho todos los jefes revolucionarios, Félix Díaz lo primero que ordena en los pueblos que ocupa es el respeto a la propiedad y a las vidas de los ciudadanos, seanle o no adictos.

A propósito de esto, cuenta un campesino que al notar que se acercaba a su granja un grupo de hombres armados sintió, como otras veces en iguales circunstancias, el mayor espanto y se dispuso a morir, o por lo menos a dejarse robar. Los forajidos le hicieron saber que eran felicitistas y que querían requisar bueyes para dar de comer a las tropas, que estaban acampadas no muy lejos.

—Los otros se echan al campo para robar, y nosotros para castigar a los ladrones.

El general le convidó a almorzar en compañía de sus oficiales, todos jóvenes de veinticinco a treinta años y durante el almuerzo se habló de las reclamaciones que los extranjeros tenían pendientes por los horribles despojos que habían sufrido en sus propiedades, y el caudillo dijo que muchas de esas reclamaciones no podrán atenderse porque los propietarios perdieron su derecho por haber tomado parte en las luchas de los diferentes bandos políticos que han destrozado al país.

Para las Hijas de María

¡Cuidado con la cobradora!

En Orense se ha dado un caso muy curioso del cual fué protagonista una mujer que se hacía creer cobradora de la asociación «Hijas de María» de aquella ciudad, y por si esta mujer hace una visita a Lugo con el mismo objeto copiamos de nuestro colega La Región las siguientes líneas que servirán de aviso.

—Haciéndose pasar por cobradora de la Asociación de Hijas de María de esta ciudad, hace días se dedica a visitar los domicilios de las asociadas una mujer que nada tiene que ver con aquella, demandando el importe de las mensualidades vencidas, sin presentar para ello los correspondientes recibos, que finge haber olvidado.

No conforme con esto, solicita también alguna cantidad para sufragar los gastos del novenario de la Inmaculada.

—La Asociación está muy necesitada —parece que dice, y si las almas caritativas no acuden en su ayuda, este año no podrá celebrarse la novena.

—¡Ah, pues no sabíamos nada!; responden las futuras víctimas de la «sablística».

—¡Sí, señora, sí! Los gastos se multiplican y los ingresos son tan insignificantes!

Al fin se convence a las «almas caritativas» y ¡claro! pagan la mensualidad y contribuyen con algo también para cargas de la novena.

La cobradora se retira bendiciendo y alabando los buenos sentimientos de la señora o señorita que atendió sus ruegos y... ¡a otra con lo mismo!

CÁMARA DE COMERCIO

Telegramas recibidos en la Cámara de Comercio sobre la falta de material para el transporte de ganado a las plazas de Madrid y Barcelona:

«Ministro de Fomento ocúpase con todo interés y actividad problema transportes.—Presidente Consejo ministros.»

«Recibido telegrama en momento que está reunida comisión transportes terrestres a la que transmito el ruego de esa Cámara.—Director General Comercio.»

Telegramas dirigidos a los señores presidente Consejo de Ministros.—Presidente Congreso de los Diputados.—Ministro de Fomento. Madrid.

Aprovechando orientación Gobierno, marcada presupuesto extraordinario que se discute Parlamento, esta Cámara Comercio señala como obras indispensables y urgentes para despertar energías económicas de la provincia iniciando una era de prosperidad y bienestar en ella, hasta ahora abandonada del favor oficial, las siguientes, entre otras muchas de análoga e indiscutible conveniencia:

Construcción del tercer trozo de la carretera de Lugo a Puertomarín y terminación de la de Lugo a Ribadeo por Meira.

Construcción del ferrocarril de Pontevedra a Lugo por Lalín, llamado Central

Gallego y del de Lugo a Ribadeo por Villalba y Mondofedero. Edificación de una nueva estación del ferrocarril en esta capital y ampliación de sus almacenes, muelles y vías.

Dragado y mejora de los puertos de Ribadeo y Viviero, facilitando el comercio de cabotaje, y

Construcción de un edificio para Instituto General y Técnico y de otro para todos los ramos de la Administración de Justicia en esta capital así como de la Casa de Correos.

Tales son parte de las inspiraciones justísimas y más vehementes de la opinión, que esperamos sean recogidas y atendidas por V. E.—El presidente Cámara Comercio, Pujol.

Suicidio en Vigo

Atentó contra su vida, disparándose tres tiros en la cabeza, el joven de veintidós años Agustín Amigo Rivas.

Este se dirigió al campo de Granada, y allí consumó sus fatales propósitos. Unos muchachos que se dieron cuenta de lo sucedido, avisaron al guardia municipal de servicio en aquel barrio, quien en unión de otras personas, condujeron al desesperado joven en una silla, que facilitó un vecino, a la Casa de Socorro.

El médico de guardia lo reconoció apreciándole tres heridas en la cabeza, producidas por las balas, una de las cuales tenía orificio de entrada y salida, y las otras dos de entrada tan solo, yendo una de las balas a alojarse en la masa encefálica.

Después de serle hecha la primera cura fué conducido Agustín Amigo, en gravísimo estado, al Hospital Eiduayen, en donde a los pocos momentos falleció.

Las causas que indujeron a Agustín a atentarse contra su vida, las explica en unas cartas que tenía escritas dirigidas al juez de instrucción y a los directores de los diarios locales.

Dice en ellas, que a consecuencia de haber estado procesado por un delito que no cometió—y del cual le absolvió la Audiencia en un juicio celebrado en Vigo recientemente—no encontraba trabajo en ninguna parte, siendo siempre mal recibido por aquellas personas a quienes se acercaba a solicitarlo.

En vista de que esto le creaba una situación desesperada por no contar con recursos para hacer frente a las necesidades de la vida, intentó suicidarse.

Agustín Amigo, vivía con su madre, que es viuda, y tres hermanos más—todos de menor de edad que él—suicida en el barrio de Canadelo.

Misión francesa a Galicia

Entre varios elementos significados del comercio de La Coruña surgió la idea de invitar a las altas personalidades de la Banca, Comercio e Industria francesas que recientemente llegaron a las poblaciones del Norte de España, en viaje de propaganda, al objeto de fomentar y estrechar las relaciones comerciales entre Francia y España.

ECOS

Ha tomado posesión de su cargo, el nuevo ordenanza destinado a este Gobierno civil D. Camilo Santos.

Nuestro corresponsal en París, D. José Jerique, hará muy pronto un viaje al frente francés, desde donde nos enviará crónicas acerca de la situación militar.

En poder de José Pérez Vilachá, burgo de Leborada; parroquia de Merille, se halla un caballo que se encontró extraviado en los montes de dicho lugar.

Consultorio GASALLA

PARA ENFERMEDADES DE LOS OJOS Avenida de Morat, 2-2.º (Puerta de la Estación) Lugo

Falleció en esta capital la señora doña Antonia Senra Veiga que pertenecía a la Sociedad de funerales.

El viernes será la función de entierro a las once y seguidamente la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, calle de Santiago al cementerio general.

Con destino al consumo público se sacrificaron en el Matadero 17 reses vacunas.

Con el mismo fin entraron en la Plaza de Abastos 9 bultos de pescado.

La «Gaceta» ha publicado un Real decreto creando una junta central de subsistencias y un comité ejecutivo, encargados de llevar a efecto y redactar el reglamento a que a de ejecutarse el cumplimiento de la ley de 11 del actual relativa a la subsistencias.

A fin de evitar a las Corporaciones municipales de esta provincia que, contraigan responsabilidades, se previene a dichas Corporaciones la obligación en que se hallan de ingresar dentro de este cuarto trimestre la cuota parte correspondiente al mismo de la cantidad que les está señalada como cupo por el impuesto de consumos.

Se ha ordenado el cumplimiento de lo que se interesa en la Real orden del Ministerio de Fomento que se transcribe acerca de que las Diputaciones provinciales, y en especial las que se indican, abonen a los Consejos provinciales de Fomento las cantidades por conceptos de personal y material y los doten de locales amueblados y capaces para sesiones y oficinas.

Exhibense estos días en los escaparates

de un establecimiento comercial de Tuy, dos magníficas ampliaciones fotográficas, albrucero y en color, sepia, de la familia del ex presidente del Congreso y diputado, por Lugo, D. Augusto González Besada.

Se arrienda el segundo piso de la casa donde está establecido EL PROGRESO.

En el principal de la misma informarán una comisión de telegrafistas ha solicitado que el ministro de la Guerra asimile a los oficiales de Telégrafos que tengan que incorporarse a filas en el cuerpo de Telégrafos, el servicio que prestan en los centros del Estado.

TODA persona que quiera comprar barata y bueno visite el Gran Saldo, Armañá 3 y 5.

Este mes regalo de una magnífica manita de lana. Precios rigurosamente fijos.

Estamos disfrutando de unos hermosos días de otoño, y según los meteorólogos no hay trazas de que se altere este magnífico estado atmosférico, propio del veranillo de San Martín.

Se intensifica el movimiento en pro del ex médico de El Pobo, Sr. Alegre, para la conmutación de la pena y la revisión del proceso. Las adhesiones se reciben de toda España, de particulares y de Sociedades obreras, científicas y literarias.

La última llegada es de D. Jacinto Benavente. Se calculan las recibidas en 180.000.

Se hace de la casa número 37 de la Ronda de la Coruña, de construcción moderna, con dos pisos, el segundo galería; libre de toda pensión. En la misma informarán.

La nueva plaza de toros que se construye actualmente en Sevilla, es la mayor de las que existen en España.

Nos dicen de Lalin que se ven muchos cazadores y pescadores que buscan procedimientos prohibidos para la caza y la pesca, con lo cual ha disminuido ésta considerablemente en los últimos años.

Fue destinado a la oficina de Correos de Montforte el oficial quinto del Cuerpo, don Francisco M. Compagny.

Cumpliendo órdenes de la dirección general de Agricultura, el distrito forestal de Orense-Lugo ruega a todas las personas conocedoras de las especies de pesca que pueblan los ríos, remitir informaciones hasta el 25 del corriente acerca de las variaciones que deben introducirse en las épocas de vedas como más conveniente.

DE GALICIA

Coruña. Con motivo de las agresiones en estas

aguas de los submarinos alemanes reina gran incertidumbre. Vapores que habían de llegar han suspendido sus escalas, y otros que tienen que salir lo efectuarán con las luces apagadas, y custodiados.

Los ánimos están aplazados en vista de las continuas catástrofes marítimas.

Cerca del pabellón de la Sociedad Oceanográfica apareció un feto de unos cinco meses.

No presenta señales de violencia. Santiago.

Se reunió el Consejo universitario con objeto de resolver el expediente de actitud física de los catedráticos de Santiago D. Sandoval González y D. Francisco Carracciolo Vila, el primero de la Facultad de Farmacia, y el segundo del Instituto.

Celebróse en el Teatro Principal la primera función de la Compañía de comedia y drama que dirige D. Manuel López.

Asistió regular concurrencia. La interpretación del drama en un acto «En la boca del lobo» y el estreno de «Mi querido Pepe» valieron a los actores muchos aplausos.

Orense. En Orense se proyectó la reunión de una asamblea de Sociedades y sindicatos agrícolas para constituir la Federación provincial y aprobar el reglamento porque ha de registrarse.

Contra el titulado «Centro imparcial» de Verín, se ha presentado una denuncia en la que se asegura se juega en él a los prohibidos.

Las autoridades entienden en el asunto. Ha sido destituido el alcalde Ribadavia que es merinista, siendo nombrado Sr. Orellana, íntimo amigo del diputado a Cortes por aquel distrito, Sr. Estévez Carrera.

Pontevedra. En la última sesión celebrada por este Ayuntamiento se acordó solicitar el indulto del médico de El Pobo, Sr. Alegre, autor de un homicidio en la provincia de Guadalupe, del cual se ocupó extensamente la prensa.

A dicho efecto la Corporación envió telegramas al presidente y al ministro de Gracia y Justicia.

Igual hicieron la Cámara de Comercio, profesores de los centros docentes, estudiantes y periódicos.

Se verificó en la Escuela Normal de Maestros, la adjudicación del premio «Montero Ríos-Vicentini».

Fue otorgado a la estudiosa alumna señora Luisa Requeijo Reboreda.

Salió para Madrid, llamado teleféricamente por sus correligionarios con motivo del debate político, el Excmo. Sr. conde de Bugallá.

Vigo. Después de haber permanecido algunos días en Vigo, regresó a Tuy, el señor Obispo de esta diócesis, D. Leopoldo Eijo.

Hizo el viaje en el automóvil de su madre.

na la señora viuda de Tapias, acompañado de su familiar Sr. Vázquez Cambón.

Dentro de un mes volverá el Sr. Eijo a esta ciudad, para despedirse de sus paisanos, pues piensa marchar en enero a Victoria, con objeto de posesionarse de aquella diócesis.

Además de los elementos que hemos anunciado, la notable pianista Purita Martínez tomará parte en el festival organizado por el Liceo Recreo de Artesanos, a beneficio del Asilo de niños abandonados, de esta ciudad.

Cuando se disponía a levantarse de cama para ir a prestar servicio, falleció repentinamente en su domicilio el guardia municipal José Vidal.

ATENCIÓN!

Todo el mundo está conforme y el dudario es tontería, pues prevalece el informe de toda la mayoría, que dice: NO HAY SASTRERÍA desde el Polo al Ecuador en la que hagan mejor ni aun siquiera comparable a la que en la actualidad BALBÁS, PLAZA MAYOR.

LA SOGA ARRASTRANDO

Unos le querían bien y otros le querían mal, pero todos convenían en que era buen mozo, y digno de ser el jefe de un grupo.

Aito y derecho como un pino, blanco y colorado de la cara, apuntándole apenas el bozo, porque todavía no había entrado, en quinta, pero ya desarrollado y fuerte, era Marcelo el muchacho más guapo del lugar, sin disputa ninguna.

Así es que en cuanto se presentaba los domingos por la tarde en el baile con un pañuelo francés en cada bozo de la chaqueta asomando las puntas, un ceñidor de estambre azul y verde sosteniendo el pantalón de corte y un sombrero cañeño con vueltas de terciopelo y dos motas de seda monomórficas, una en el ala y otra en la copa, ya nadie miraba más que a él, y si acaso, a la afortunada muchacha con quien le tocaba bailar, que él solamente solía ser Juliana, la hija del Sr. Juan de Asturias.

La repetición de esta casualidad iba haciendo pensar a la gente que Marcelo debía tener una mija de afición a Juliana, a la cual por esta causa tenían ya las otras mozas una envidia muy grande, mientras que las personas formales y sesudas no andaban lejos de compadecerla.

Porque es de advertir que Marcelo no tenía del todo buena fama. Era hijo de viuda, y estaba por consiguiente muy mal educado; pues ya se sabe donde no hay barbas no hay

BARREIRO e HIJO. Géneros nacionales y extranjeros. IMPERMEABLES INGLESES. PLAZA MAYOR, 11 (Soportales).

vergüenza, y que cuando no huele la casa a hombre, los mozaletos se van haciendo desde luego libertados y cholondrines, para llegar a desentendados y disolutos.

La pobre tía Roja, que se llamaban en Fontanal a la madre de Marcelo, débil como mujer y como madre, y especialmente como madre que, por haber perdido al padre de sus hijos, concentra en éstos su cariño con más intensidad, en vez de mandar y hacerse obedecer, solía disputar con su hijo mayor, cuando todavía era un renacuajo, sobre si había de hacer esto o lo otro; y, es claro, sacadas llas cosas del terreno de la autoridad y llevadas al de la discusión, Marcelo se salta siempre con la suya.

Y como la suya no solía ser buena, fue el rapaz progresando en la maldad, de modo que a los diez y ocho años salía ya todas las noches de ronda y andaba como un loco de ventana en ventana, llenando a las pobres mozas la cabeza de viento.

Además un invierno, en el tiempo muerto para la agricultura y para el monte, se empeñó en irse a trabajar a las minas de Sabero, donde había ingleses protestantes, y de allá trajo buenos cuartos, porque para todo tenía buena disposición, pero trajo también malas ideas; tanto que una noche, en una francacheira, se le escapó decir a otros mozos que no era necesario confesar.

Los dos mozos quedaron escandalizados al oír aquella barbaridad, y con tal vehemencia se aferraron el dicho, que, viendo él lo mal que le había salido, trató de remediar, asegurándoles que lo decía en chanzas.

Peró uno de los mozos se lo contó luego a su madre, la cual, después de prohibirle terminantemente volver a juntarse con Marcelo en todos los días de su vida, se lo contó en reserva a alguna otra mujer, y así poco a poco se fué rugiendo hasta llegar a oídos del señor cura y a los de todo el vecindario.

Así le empezó a Marcelo la mala fama, que él por su parte no trató nunca de destruir, sino que se obstinó en confirmar, lastimosamente.

Por eso cuando se vio ya con claridad que Marcelo se inclinaba a Juliana y que a ella no la enojaba esta inclinación, había quien se lastimaba de ella sin reparo.

Milagro será que bien le pinte, decía la tía Francisca la Redonda; porque ese muchacho anda por ahí todas las noches como gallo sin cabeza, y los que principian muy temprano a ventanear suelen ser los que se casan más tarde o no se casan nunca.

No faltó gente maliciosa que supusiera que aquellos tristes augurios de la tía Francisca había tanto de envidia como de caridad, cuando menos; porque la tía Francisca tenía dos hijas, y la malicia se daba a sospechar que si Marcelo se dirigiera a alguna de ellas, no había de escupirle.

Ya se verá más adelante que esta suposición era injusta.

La tía Francisca se compadecía sinceramente de Juliana, y tenía razón para ello. Juliana era guapa, pero era muy pobre. Su padre, a quien llamaban Juan de Asturias, no por que se apellidaba así, sino porque con el oficio no muy socorrido de Villavieja, remendón, se había enamorado de zapatero jambriega tan pobre como él, que estaba de tener más que el día y la noche. De modo que Julián tenía el dote en la casa, como solía decirse, pero no tenía otro.

Y como el hijo de la tía Roja era uno de los mozos más ricos del lugar, pues tenía buena familia natural que se fuera a casar con más pobre, y era, en cambio, muy racional el tiempo.

¡Ay! ¡Peligrosa a Dios que no hubiera perdido nada más!

La infeliz muchacha se llegó a enamorar ciegamente de su galanteador. La enana fipara trabajar como para jugar, así luchar y tirar la barra, jugar los bolos, labores que en las diversiones era su siempre y el que más se lucía, el primero todo sorbido el seso.

Más de un año anduvo dándose pito de novia formal, presentándose en todas partes nian envidia las otras.

Peró después dió en no salir de casa, ni a misa. Se dijo al principio que estaba enferma, luego se habló de ella al escucho y con misterio una temporada, hasta que por fin ya se dijo raso por corriente que Juliana se había desgraciado.

Entonces lloró mucho, no sólo por haber faltado a sus deberes y haber perdido la gracia de Dios y la estimación del mundo, sino porque Marcelo comenzó a escasearla, las visitas y acabó por retirarse completamente de su casa.

Tuvo un niño que Marcelo no quiso reconocer, lo cual fué ya para ella el golpe de la amargura.

Algunos parientes de Marcelo, movidos a compasión de la muchacha, y aun de él mismo, pues tenían que empujando un mal, no podía acabar bien, le predicaron mucho para que pagara su pecado y reparara el daño, en lo posible, casándose con Juliana y legitimando de este modo a su hijo; pero todo fué en vano.

Marcelo no podía oír hablar de Juliana, que le parecía ya la mujer más mala, la más tonta y hasta la más fea del mundo.

Sabía el refrán que dice que para ante el enemigo, más vale la nequicia que el trigo, y tomaban por enemigos a los que bien le aconsejaban, se agarró a la nequicia con gran obstinación, jurando y perjurando que él no había tenido que ver con Juliana, añadiendo que ésta era una bribona que andaba con unos y con otros, que a saber de quién sería el niño, y otras cosas tan injustas como éstas, que nadie le creía, pero con las que él pretendía disculparse, aunque en realidad no hacía más que echarse tierra a los ojos, y añadir al pecado de la deshonestidad, el de la calumnia.

E. PARDO DE ANDRADE. Especialista en Partos y Enfermedades de la Matriz. HORAS DE CONSULTA: DE 11 A 1 Y CONVENCIONALES PARA FORASTEROS. LA CORUÑA. Real, 18-Teléfono, 234.

¿Quién no conoce el Restaurant Fornos? La Guerra nos obliga a pelearlos con el variado y apetecido MENÚ, que sirve está tan acreditada Casa, favorecida por su numerosa clientela. Servicio permanente y a la carta; abierto hasta la una y media de la noche. Almuerzos o cenas a 2'50 pesetas. Servicio a domicilio. Véase su escaparate donde se exhibe lo mejor de "mercado. Vinos y licores de las mejores marcas nacionales y extranjeras a precios sin competencia. Casa especial en mariscos. No olvidarse. OLMOS, 25 - LA CORUÑA - Teléfono 404. Amplio comedor independiente de los reservados.

CONSULTORIO ANTITUBERCULOSO DIRIGIDO POR EL ESPECIALISTA DOCTOR RAMIREZ. Diagnóstico precoz. Tratamiento específico. Operaciones de las lesiones tuberculosas quirúrgicas. Fernández Latorre, 50, pral., Coruña. - Horas de 11 a 2.

C. G. Trasatlantique. Paquetes correos franceses a gran velocidad. Servicios directos desde Coruña. Línea de la Habana y Veracruz. El 23 de Octubre saldrá de la Coruña para la Habana y Veracruz, el vapor rápido LA NAVARRE PARA HABANA PARA VERACRUZ. Precio en tercera clase. Ptas. 251'10 265'10. Línea de Nueva York. El 26 de Octubre saldrá de la Coruña para Nueva York, el vapor, CAROLINE. Se facilitan billetes desde la Habana a Santiago de Cuba, al precio de 35 pesetas. Los vapores a postales rápidos de esta línea, saln todos los sábados de Burdeos, y se facilitan billetes de primera y segunda clase. Para info más, dirigirse a N. FARINA, calle de Compostela, esquina a Plaza de Lugo. - La Coruña.

Tarjetas de visita, caracteres litográficos, en esta imprenta.

José Lomas Díaz. MÉDICO. CONSULTA: DE 11 A 1 Y DE 4 A 5. Ruanueva, 63. LUGO.

GRAN COMERCIO LAS AMERICAS. Ultramarinos finos, especialidad en conservas, vinos y licores. Depósito de los afamados vinos del Rivero. Abadales y Comp. - R. Reina, 8.

GALLETAS DE LA DULCE ALIANZA. El público selecto siente verdadera predilección por las GALLETAS y ROSQUILLAS que fabrica esta casa, la cual hace envío a los establecimientos de ULTRAMARINOS de España. Pastas secas para postre y viaje. Manuel González.-SARRIA.

Selectos Chocolates Brañariz. Enrique Brañariz y Ca. RONDA de la CORUÑA, 22, Lugo. VENTAS AL POR MENOR. Plaza de Abastos, P.º. n.º 4.

VERIN SOUSAS. Aguas alcalinas, sin rival para las vías urinarias. Temporada oficial: De 15 de Junio a 30 de Setiembre. De venta en principales farmacias y droguerías.

NAVARRO Y LOPEZ. Pintores. Se encargan de toda clase de trabajos decorativos y lisos, al esmalte, aceite y temple. Empapelado en habitaciones; huecos fachadas, frisos, rótulos, etc., etc. Precios económicos. Garantía en todos los trabajos. Ronda de Santiago, 66 (Mosquera).-LUGO.

Academia preparatoria. Preparación completa para el ingreso en las distintas Academias Militares, Cuerpo de Correos y Matemáticas en general. Horas de matrícula: de 10 a 11 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde. Dirección: Avenida de Morat, 11-2.º, derecha. Clínica del Doctor Baquero. ESPECIAL. para enfermos de oídos, nariz y garganta. Dedicada EXCLUSIVAMENTE a dichas enfermedades y practicándose toda clase de operaciones de la especialidad. Consulta de diez a una. PLAZA DE ORENSE, 8. - LA CORUÑA.

ARMANA 3 Y 5 2.º. PLAZA DE ORENSE, 8. - LA CORUÑA.

El Dentista A. PITA. Participa a su numerosísima clientela que terminada la temporada veraniega, reanuda su consulta mañana y tarde, como de costumbre, de 9 a 12 y de 2 a 5.

Pasantía. MAGISTERIO, BACHILLERATO Y OPOSICIONES. Lección a domicilio. Mucha práctica y buenos resultados. Darán razón en la calle del Castillo, 26'18.

Jesús García Gestó. Procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio. Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones. Compra y venta de valores cotizables en bolsa. - CASTELAR, 6. LUGO.

H. MANSO. Médico Cirujano y Odontólogo. PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 15. Se ha recibido un surtido variadísimo de sombreros de verano, detodos los precios, desde el más económico al correspondiente a la mejor clase que se fabrica por las principales marcas.

ARMANA 3 Y 5 2.º. PLAZA DE ORENSE, 8. - LA CORUÑA.

El Dentista A. PITA. Participa a su numerosísima clientela que terminada la temporada veraniega, reanuda su consulta mañana y tarde, como de costumbre, de 9 a 12 y de 2 a 5.

